
En distintos rincones del planeta, la democracia enfrenta un
momento de grandes desafíos. La erosión de las instituciones, el
avance de los discursos autoritarios empujados desde distintos
sectores políticos y la creciente desafección ciudadana son síntomas
de un malestar profundo en amplios sectores de la ciudadanía. A ello
se suman las persistentes desigualdades, el retroceso en derechos
fundamentales, la difusión de
desinformación y discursos de
odio en plataformas digitales, y
la expansión de redes criminales
que desafían la legitimidad del
Estado. 

Ante este escenario, no cabe el
inmovilismo ni el miedo. Defende-
mos la esperanza. En un mundo
cada vez más polarizado, como
líderes progresistas tenemos el
deber de actuar con convicción y
responsabilidad frente a quienes
pretenden debilitar la democra-
cia y sus instituciones. Porque no
basta con evocar la democracia
ni hablar en nombre de ella:
debemos fortalecerla, renovarla y
hacer que vuelva a ser significati-
va para quienes sienten sus
promesas incumplidas. Es con más democracia como crearemos más
oportunidades para las generaciones futuras, y como mejor nos
adaptaremos a los retos globales que suponen la inteligencia artifi-
cial o el cambio climático. Resolver los problemas de la democracia
con más democracia, siempre.

Ese es el principio que convoca a los gobiernos de Chile, Brasil,
España, Uruguay y Colombia a la Reunión de Alto Nivel “Democracia
Siempre”, a celebrarse en Santiago este 21 de julio. 

Este esfuerzo compartido no es solo la continuación del encuentro
impulsado por los gobiernos de Brasil y España, durante la Asamblea
General de las Naciones Unidas del año pasado, sino que da un paso
más. Porque lejos de ser un gesto aislado o simbólico, es una iniciati-
va que busca defender la democracia como un bien común. 

Sabemos que las democracias no se construyen solo desde los
gobiernos. Construir propuestas conjuntas y eficaces que fortalezcan
la cohesión social, la participación ciudadana y la confianza en las
instituciones es un trabajo que no puede reducirse a cartas de bue-
nas intenciones o recaer solo en los gobiernos de turno y sus repre-
sentantes. Por eso, esta iniciativa convoca también a organizaciones
sociales, centros de pensamiento, juventudes y actores diversos de la
sociedad civil, porque su participación y acción es fundamental para
que la democracia recupere su capacidad transformadora. 

Sabemos también que defender la democracia exige que seamos
capaces de condenar las derivas autoritarias y, a la vez, hablar en
positivo, proponiendo reformas estructurales para enfrentar la
desigualdad en nuestros países y el mundo. La historia nos ha de-
mostrado una y otra vez que la democracia es el mejor camino
posible para garantizar la paz, la cohesión social y las oportunidades
para todos. Impulsar estrategias comunes en favor del multilateralis-
mo, el desarrollo sostenible, la justicia social y los derechos humanos
resulta un imperativo ético y político. Porque la democracia es frágil
si no se cuida. 

Hoy nos reúne la certeza compartida de la necesidad de mejorar
la respuesta del Estado a las demandas de nuestros pueblos y gober-
nar con eficacia, con justicia, con derechos, con democracia siempre.
Y con la convicción de que defender la democracia en estos tiempos
difíciles no es solo resistir y proteger, sino proponer y seguir avan-
zando. Esa es la tarea urgente de nuestro tiempo.

GABRIEL BORIC FONT

Presidente de la República de Chile

LUIZ INÁCIO LULA DA SILVA

Presidente de la República Federativa de Brasil

PEDRO SÁNCHEZ PÉREZ-CASTEJÓN

Presidente del Gobierno de España

YAMANDÚ ORSI MARTÍNEZ

Presidente de la República Oriental del Uruguay

GUSTAVO PETRO URREGO

Presidente de la República de Colombia

Democracia siempre 

Sabemos también que
defender la democracia
exige que seamos capaces
de condenar las derivas
autoritarias y, a la vez,
hablar en positivo,
proponiendo reformas
estructurales para
enfrentar la desigualdad
en nuestros países y el
mundo.
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Unidad 
en la oposición

Señor Director:
Los republicanos tuvieron una oportuni-

dad única y la desperdiciaron. Su intransi-
gencia en el proceso constitucional no solo
nos alejó de un país con más libertad y
menos Estado, sino que dejó la puerta
abierta para reabrir el tema constitucional.

Como muchos, confié en ellos y me
equivoqué. Ahora lo hago de nuevo, porque
conozco a muchos de ellos y sé de su pa-
triotismo y vocación pública, pero una
odiosa campaña personal contra Evelyn
Matthei y lo que parece ser una inútil
pretensión hegemónica, hoy nos vuelve a
poner en riesgo de caer en manos de la
izquierda.

Quienes damos trabajo y empujamos
este país no podemos seguir siendo espec-
tadores. Es momento de hacer un llamado
al patriotismo, a la unidad y la amistad
cívica de toda la oposición. Unidos gana-
mos, desunidos nos arriesgamos.

Tengo fe en que la gente de bien va a
reaccionar.

Queda un mes para inscribir candidatos,
porque sabemos que sin el Congreso es
difícil gobernar para cualquiera.

FÉLIX DE VICENTE

Empresario

La carta de los 167
Señor Director:
La oposición criticó la opinión de Fernan-

do Carmona, acerca de que la campaña
presidencial de Jeannette Jara debería
centrarse en el eje pueblo-élite. Para los
parlamentarios de la oposición, ello solo
contribuye a dividir el país.

En el supuesto —solo en el supuesto—
de que el hijo de Lautaro Carmona tuviese
razón, la reciente carta abierta publicada
en “El Mercurio”, firmada por 167 figuras
del mundo político y civil, pidiendo una sola
lista parlamentaria en la oposición, puede
ser leída como la carta de los 167 fieles
representantes ¿de la élite o del pueblo?

HÉCTOR MARTÍNEZ DÍAZ

Repudio moral
Señor Director:
La generación que nos gobierna hizo de

la educación su bandera de lucha, su argu-
mento fundamental. Llegados al poder, no
hicieron nada al respecto. Nada de nada.
¿Fueron honestos? Me parece que no. Si al
menos su agenda se hubiera tan solo enfo-
cado en eso, veríamos alguna consistencia.
Pero nada, otra vez. El repudio moral es
insoslayable.

BRAULIO FERNÁNDEZ BIGGS

Profesor

Paradoja comunista
Señor Director:
Hace unos días, participaron en un

seminario denominado “Volver a Crecer” el
economista Fernando Carmona, hasta
entonces vinculado a la candidatura de
Jeannette Jara, junto a Ignacio Briones,
representante de Evelyn Matthei.

Al final de las exposiciones se les pregun-
tó a ambos “qué país consideraban como
modelo económico para Chile”. Briones, en
coherencia con su visión liberal, mencionó a
Nueva Zelandia y Australia como referen-
tes. Más llamativa fue la elección de Car-
mona, quien, siendo militante comunista,
señaló como modelos a seguir a los países
escandinavos.

Resulta paradójico que un representante
del Partido Comunista omita como referen-
tes a regímenes que comparten su ideolo-
gía —como Cuba, China, Corea del Norte o
Venezuela— y, en cambio, exalte países
que son abiertamente capitalistas, demo-
cráticos y defensores de las libertades
individuales.

Es entendible el atractivo que ejercen los
países nórdicos, por su alto nivel de bienes-
tar, pero es un contrasentido invocarlos
desde una trinchera ideológica que históri-
camente ha promovido modelos económi-
cos y políticos radicalmente distintos. Sería
más honesto reconocer que el éxito de esos
países descansa en instituciones sólidas,
economías de mercado y sistemas demo-
cráticos representativos, precisamente lo
que el comunismo ha tendido a socavar allí
donde ha sido implementado.

Una de dos: o los comunistas chilenos no
creen en lo que profesan y reconocen que
sus ideas son empobrecedoras y conducen
a regímenes totalitarios, o simplemente no
están siendo sinceros. La ciudadanía mere-
ce honestidad, no solo respecto de los
ideales que los candidatos y sus partidos
proclaman, sino también sobre los modelos
políticos y económicos que realmente
aspiran a emular.

FRANCISCO MATTE RISOPATRÓN

Economista

Gimnasia
argumentativa

Señor Director:
Desde que ganó las primarias, he escu-

chado en más de una ocasión en medios de
comunicación que Jara “no representa al
comunismo”. Cuesta creer semejante gim-
nasia argumentativa.

Jara milita en el Partido Comunista, fue

cartasaldirector@mercurio.cl
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respaldada por él en las primarias y su
programa refleja fielmente sus ideas. ¿De
qué estamos hablando?

Lo más curioso es que durante la campa-
ña, quienes hoy relativizan su pertenencia
ideológica llamaban a votar por Tohá,
precisamente porque decían no sentirse
cómodos con la posibilidad de un gobierno
comunista. Decían que no era lo mismo un
gobierno con los comunistas que un gobier-
no encabezado por ellos.

¿Cómo pretenden ahora convencernos
de que, si gana la elección, gobernará como
socialdemócrata? ¿Es comunista cuando les
conviene y moderada cuando no?

Si tiene melena de león, garras de león y
ruge como león, no es un gato. Es un león.

JORGE FANTUZZI MAJLIS

Secreto bancario
Señor Director:
A la vista de los antecedentes trascendi-

dos en la prensa, particularmente la sospe-
cha de la existencia de funcionarios del
Servicio de Impuestos Internos que guar-
daban información dañina con el fin de
extorsionar al propio director de la institu-
ción, cabe preguntarnos, ¿estamos dispues-
tos a que esta institución tenga acceso
irrestricto a las cuentas corrientes de todos
los chilenos?

JAVIER GOSTLING D.

Grandes vistas, 
poco desarrollo

Señor Director:
Chile es, sin duda, uno de los países más

espectaculares del planeta. Tenemos posta-
les que le harían sombra a cualquier destino
del mundo: desiertos que parecen de otro
planeta, glaciares milenarios, lagos turque-
sa, volcanes activos, bosques impenetrables
y cordilleras infinitas.

Pero seguimos quedándonos en la foto.
Nos emocionamos con la belleza, pero

no hacemos lo suficiente para cuidarla,
desarrollarla ni compartirla con el mundo
como se merece. La infraestructura es
precaria, la experiencia para el visitante es
confusa, el marketing del país como desti-
no turístico es casi inexistente. El Estado
no impulsa un modelo serio de turismo
sustentable, que respete lo salvaje sin
dejarlo en el abandono.

No se trata de intervenir todo ni de
llenar de hoteles. Se trata de tener visión.
Porque si hiciéramos las cosas bien, el
turismo no solo sería una fuente de orgullo,
sino una fuente real de desarrollo para
miles de chilenos.

Tenemos las vistas. Falta todo lo demás.
GONZALO PRIETO INFANTE

Supermercado 
en Zapallar

Señor Director:
El caso del supermercado en el centro de

Zapallar ha sido presentado como una
tensión entre progreso económico y defen-
sa del carácter local. Sin embargo, hay una
dimensión más que merece atención: el rol
de la deliberación pública como mecanismo
de corrección frente a posibles desviaciones
administrativas.

Gracias a la acción vecinal se reveló hace
pocos días, que este proyecto recibió un
trato distinto al de más de 110 solicitudes
similares, en contradicción con los criterios
históricos de la Dirección de Obras Munici-
pales. Posiblemente, este error no habría
salido a la luz sin la presión ciudadana, que

motivó para revisar los Certificados de
Informaciones Previas (CIP), desencade-
nando una investigación.

Lejos de ser una amenaza al orden
institucional, la expresión ciudadana activa
y bien fundada, permite la vigilancia de la
legalidad y de la equidad en el actuar
público. 

MANUEL CLARO C.

Arquitecto

Se repite la historia
Señor Director:
Hace solo cuatro años, éramos un peque-

ño grupo de parlamentarios los que adver-
tíamos los efectos nefastos de los retiros.
Lamentablemente, una izquierda ideológica
y preocupada de la reelección promovía de
manera irresponsable la iniciativa, aprove-
chando las entendibles necesidades econó-
micas de los chilenos, producto del estallido
y la pandemia. Cuatro años después, un
grupo de izquierda irresponsable con fines
electorales promueve el término de la UF.
Tal como hace cuatro años, la izquierda
piensa en las elecciones y no en los intere-
ses de Chile de manera populista y burda.
Tal como hace cuatro años, los parlamenta-
rios de izquierda ocultan los efectos de su
populismo. Tal como hace cuatro años, la
izquierda no le hace caso a Marcel. Esto no
es pato cojo, Boric siendo diputado apoya-
ba hasta el cuarto retiro, había que ganar la
elección. Es solo la izquierda chilena afe-
rrándose al poder a costa de la gente.

JORGE ALESSANDRI V.

Diputado

Eliminación de la UF
Señor Director:
Una regla de cierta lógica en la economía

dice: las personas o las empresas no debe-
rían endeudarse en una moneda que no
producen. En nuestro mercado indexado no
es necesario eliminar la UF para algunos
productos solamente, lo que provocaría
distorsiones, inestabilidad e incertidumbre
en la economía. Para cumplir con la regla
anteriormente citada, se debería simple-
mente expresar en UF los ingresos de las
personas en todos los contratos de trabajo.
Aunque puedan existir buenas razones para
mantener el sistema actual vigente, para la
mayoría de las personas no parece bien que
solo las deudas se paguen en UF, la más
dura de las monedas, y que los ingresos
sean en pesos, la moneda más débil.

VÍCTOR VALECH R.

Arquitecto

UF en períodos
electorales

Señor Director: 
En un contexto electoral, donde seguro

se propondrán muchas soluciones populis-
tas, se ha puesto en discusión la UF como
unidad de precio en contratos de largo
plazo. Ante ello, es importante decir que,
más que un problema, la UF es parte de la
solución.

Creada para enfrentar escenarios infla-
cionarios, la UF ha permitido que Chile
desarrolle un mercado financiero estable,
con créditos hipotecarios a 30 años, tasas
reales bajas y contratos predecibles. Prote-
ge tanto al que presta como al que recibe,
al resguardar el valor de los acuerdos a lo
largo del tiempo. Gracias a ella, miles de
familias han accedido a la vivienda propia y
se han financiado inversiones en salud,
educación e infraestructura. Eliminarla sin
un reemplazo equivalente implicaría desar-

mar uno de los pilares técnicos que dan
estabilidad y confianza a nuestra economía.

Si el objetivo es aliviar la carga de las
personas, enfoquemos la discusión en el
crecimiento y con este el empleo formal, en
reducir la inflación y en corregir eventuales
abusos, sin desmontar una herramienta que
ha dado confianza, estabilidad y progreso al
país durante más de 50 años.

FERNANDO MARÍN CRUCHAGA

Arquitecto

Futuro educativo 
en riesgo

Señor Director:
El lunes se votaría el proyecto de ley que

modifica las exigencias de acceso a Peda-
gogía (Boletín 17442-04). Se reducirán, en
la práctica, de manera significativa, respec-
to de la ley de nueva carrera docente de
2016. En ella se establecía que los futuros
profesores debían ser seleccionados del 40
por ciento superior en las pruebas obligato-
rias de acceso o alternativamente del 20
por ciento de mejores notas de su plantel
escolar. La literatura especializada respalda
esa decisión. Se contemplaban también dos
vías no académicas de acceso.

Hasta ahora, solo se ha exigido la norma
transitoria: estar en el 50 por ciento supe-
rior de las pruebas obligatorias o en el 40
por ciento superior de las notas del colegio
de origen. El proyecto se defiende a partir
de un retroceso de la matrícula como
consecuencia de las nuevas exigencias y a
un déficit inminente de docentes. Sin em-
bargo, ninguna de estas afirmaciones
resiste bien el peso de la evidencia. Los
requisitos serán propuestos por el Ministe-
rio de Educación y aprobados por el Comité
Técnico de Acceso del Subsistema Universi-
tario, organismo que tiene eventualmente
un conflicto de interés. 

Avanzar en este proyecto tiene la grave-
dad adicional de que al inaugurarse el
requisito de admisión a pedagogías en 2017
existía la PSU. Ese 50 por ciento superior
en el promedio de las pruebas obligatorias
correspondía a 502 puntos o más. Ese
criterio sigue vigente. Pero a partir de
2023, las pruebas de acceso tienen escalas
y metodologías distintas. Dicho puntaje no
representa el percentil 50. En el último
proceso de admisión correspondía apenas
al 21. Es una desviación enorme respecto de
la norma vigente. Así, más de un tercio de
los estudiantes admitidos a Pedagogía está
incumpliéndola.

El proyecto de ley no corrige esta situa-
ción. Es perfectamente posible, entonces,
que el país mantenga por mucho tiempo
bajas exigencias para acceder a Pedagogía,
incluso menores que las vigentes al momen-
to de legislar la carrera docente. No es
extraño, entonces, que este proyecto haya
llegado a la sala de la Cámara de Diputados
con votación negativa de su comisión de
Educación. Por el futuro de nuestros niños y
jóvenes, es de esperar que ese rechazo se
sostenga este lunes. 

HARALD BEYER

Escuela de Gobierno, UC

¿Qué es el FES?
Señor Director:
Tal como señaló el ministro de Educa-

ción, Nicolás Cataldo, el Financiamiento
para la Educación Superior (FES) no es un
crédito. Por dos motivos, tal como se puede
desprender del Manual de Estadísticas del
FMI (GFSM 2014): (i) no genera un pasivo
exigible (principal e intereses) para el
egresado equivalente al monto transferido
y (ii) el pago del FES por parte del egresa-

do no está atado a un monto de capital
predefinido, sino que a una tasa progresiva
definida por ley en función de su renta.

Ambos requisitos, indispensables para
reconocer un préstamo como un activo
financiero. Entonces si no es un crédito,
desde un punto de vista de la contabilidad
fiscal, estos desembolsos se deben registrar
como transferencias corrientes a las insti-
tuciones (gastos, “sobre la línea”) y no como
un activo financiero (“bajo la línea”), como
señala el proyecto de ley. 

Este cambio de clasificación es relevante
a mediano plazo, ya que deteriora el balan-
ce fiscal en 0,3-0,4 puntos del PIB. Mien-
tras que, a largo plazo, los mayores ingre-
sos fiscales recibidos del repago del FES
(ahora “sobre la línea”) —todo lo demás
constante— harían que se activara antes el
gatillo de expansión del gasto en gratuidad
para el resto de los deciles. 

Sin embargo, el impacto en el balance
fiscal podría ser aún más negativo si los
supuestos de recaudación proyectados por
el Ejecutivo no se materializan. La autori-
dad debería considerar que la cobranza vía
SII no está libre de morosidad, como se
presume (las deudas tributarias existen y
algunas son cuantiosas). Además, que la
retención del SII como mecanismo de
cobranza de última ratio rinde menos que
en países desarrollados, donde el 80% y no
el 20%, como en Chile, paga impuesto a la
renta. Pero al igual que la cobranza del
CAE, tampoco estará exenta de presiones
políticas y de intentos de evasión, de hecho,
el propio Ejecutivo ha reconocido que la
evasión es elevada en materia tributaria, la
que se podría replicar para el FES. Espe-
cialmente para aquellos egresados que
pagarán varias veces el valor de la carrera. 

Volviendo a la pregunta inicial, ¿qué es el
FES?; si no es un crédito, como señala el
ministro Cataldo, ¿cómo debe registrarse
en las cuentas fiscales? La respuesta tiene
consecuencias para el balance fiscal, donde
la Contraloría General de la República,
como responsable última de la contabilidad
del Estado, debe pronunciarse y tendrá la
última palabra. 

MATÍAS ACEVEDO F.

Académico UAndes

Pregunta de 
Pedro Gandolfo

Señor Director:
La columna de ayer de Pedro Gandolfo,

“IA y la Gran Sala Sinfónica”, es un experi-
mento tan honesto como revelador. La IA
puede imitar estilos y redactar con correc-
ción, pero aún le falta eso que vuelve huma-
no un texto: la mirada, la duda, la emoción,
la memoria. Más que una amenaza, su
prueba nos recuerda qué hace valioso a un
autor: no solo la forma, sino el alma detrás
de las palabras.

Y frente a su pregunta final, me permito
devolverle otra:

¿Y si la IA no viniera a jubilar al colum-
nista, sino a desafiarlo a escribir con más
verdad, más coraje y más sentido?

GERARDO COOD SCHOEPKE

Encuentro
progresista

Señor Director:
En relación con el próximo encuentro de

presidentes “progresistas” en Santiago, se
me viene a la mente el dicho: “mira con
quién andas y te diré quién eres”.

EDUARDO WEXMAN

Ingeniero comercial

Vecino nómade
Señor Director:
Los vecinos de Las Condes, desde hace

muchos años contamos con la presencia de
un vecino nómade. Un triste hombre de la
calle, vestido con un sinnúmero de bolsas
negras de basura, sucio, pelo y barba muy
largos, que, sin embargo, ha combatido
felizmente con éxito las frías noches de
invierno. Es un personaje que ya forma
parte del paisaje natural que deambula
mendigando entre las filas de los automóvi-
les por Avenida Apoquindo, a riesgo de ser
atropellado. Se sabe que resiste a cualquier
tipo de intervención social, por lo cual las
autoridades del municipio, al parecer, ya no
le prestan atención. Su lugar de descanso
es el primer banco de la esquina S.O. de
Isidora Goyenechea con E. Foster Norte,
próximo a un frondoso árbol. Ayer lo vi
orinando a plena luz del día y en el día de
hoy (ayer), aprovechando el sol y la tempe-
ratura, se despojó de su “ropa” y se solaza-
ba al sol totalmente desnudo.

Aunque se resista, no será factible que el
municipio sea persistente en bañarlo, alimen-
tarlo, vestirlo y ver la posibilidad de internar-
lo, porque sin duda puede sufrir un trastorno
que requiera ayuda médica. Por último,
regresarlo a la calle limpio y alimentado y si
no acepta ropa, cambiarle las bolsas.
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